## Séminaire de coopération interparlementaire sur les changements climatiques

Allocution par visio-conférence

de

## L'HONORABLE ADRIEN CHARLES DUVAL

Président de l'Assemblée nationale de la République de Maurice et Président de l'Association des Parlements des Etats membres de la Commission de l'Océan Indien (AP-COI)

Lundi 23 septembre 2024

**Seychelles** 

Honorables messieurs les présidents des Assemblées nationale des Etats membres de la COI :

Monsieur le Ministre de l'Agriculture, du changement climatique et de l'Environnement, représentant le président du conseil de la COI ;

Honorables mesdames et messieurs les parlementaires ;

Son Excellence Madame l'Ambassadrice de France aux Seychelles ;

Monsieur, le secrétaire général de l'APF;

Monsieur, l'Officier permanent de liaison de la COI auprès des Seychelles ;

Madame et monsieur les chargés de mission auprès de la COI,

Madame la Directrice de l'Agence française de Développement à Maurice ;

Distingués invités;

Mesdames et Messieurs,

L'honneur me revient de prendre la parole aujourd'hui en tant que Président de l'AP-COI pour ouvrir ce séminaire d'une si grande importance sur le changement climatique. Je tiens à vous transmettre mes plus chaleureuses salutations et je vous demande de bien vouloir m'excusé pour n'avoir pas pu faire le déplacement aujourd'hui.

Chers Collègues, permettez- moi avant tout de vous souhaiter la bienvenue à ce séminaire de coopération interparlementaire sur les changements climatiques. Je souhaite aussi exprimer mes sincères remerciements à l'Assemblée parlementaire de la Francophonie et à l'Assemblée parlementaire de la Commission de l'océan indien pour l'excellente organisation de ce séminaire. Leur dévouement pour l'organisation de cet évènement témoigne en effet l'importance qu'ils attachent à la question du changement climatique et à la collaboration régionale et internationale sur ce sujet.

Mes remerciements vont également à notre hôte, le Président de l'Assemblée nationale des Seychelles pour son accueil chaleureux et son hospitalité.

Comme annoncé par l'ancien Président de l'AP-COI durant son allocution d'ouverture lors de la 15ème Conférence des Présidents d'Assemblées et de Sections de la Région Afrique de l'APF en avril dernier, le présent séminaire sera l'occasion de présenter, entre autres, le corpus législatif sur les changements climatiques et la boite à outils pour accompagner les parlements dans l'élaboration et la mise en œuvre d'une loi-climat efficace, développés par l'APF, en collaboration, avec l'Organisation Internationale de la Francophonie et l'Institut de la Francophonie pour le développement durable. Le séminaire permettra également les échanges d'expérience et de bonnes pratiques interparlementaires.

Comme la bien dit l'ancien Président américain Barack Obama, « nous sommes la première génération à ressentir les effets du changement climatique et la dernière à pouvoir agir avant qu'il ne soit trop tard ». Chers collègues, dans chacun de nos pays, nous constatons l'impact dévastateur du changement climatique. Inondations, cyclones, records de températures, des évènements météorologiques extrêmes, l'élévation du niveau de la mer, parmi tant d'autres.

Un nouveau rapport de l'Organisation Météorologique Mondiale, publié en mars 2024, démontre une élévation des niveaux de gaz à effet de serre, des températures de surface, du niveau de mer, une réduction de la banquise antarctique et le recul des glaciers. Les vagues de chaleur, les inondations persistantes, les sécheresses, les feux incontrôlés et l'intensification rapide des cyclones tropicaux, ont bouleversé la vie quotidienne de tous nos habitants..

Le rapport de l'OMM confirme aussi que 2023 a été l'année la plus chaude jamais enregistrée, il s'agit de la décennie la plus chaude jamais observée.

Chers Collègues, l'ile Maurice, n'a pas été épargné. Elle a connu des épisodes de sècheresse prolongées, des crues soudaines et des cyclones de forte intensité. Pendant le passage du cyclone Belal, l'ile Maurice a connu une inondation sans précédente, notre population a beaucoup souffert et les dégâts causés ont eu un impact majeur sur l'économie de l'ile.

À Madagascar, le cyclone Gamane a provoqué de graves inondations, des pluies torrentielles et des vents violents, causant des dégâts majeurs à travers le pays. Les Seychelles et les Comores sont constamment menacés par l'élévation du niveau de mer.

## Chers Collègues,

Nous devons agir ensemble afin que nous puissions protéger notre précieuse planète. Ce séminaire nous permettra de nous saisir du corpus législatif sur les changements climatiques, de faire un partage d'expériences avec les parlementaires de tous les pays présent et de rédiger des articles de loi climat qui prennent en compte les spécificités de nos Etats insulaires.

Je tiens à souligner l'importance du dialogue et de la coopération dans cette lutte contre le changement climatique. On ne peut affronter seul cette crise mondiale. Ce séminaire revêt une importance particulière, une échange des idées, un partage de solutions innovantes et, surtout, un renforcement de la coopération régionale, afin d'assurer un avenir durable. Utilisons pleinement les nouvelles technologies et connaissances scientifiques afin de combattre ce phénomène.

Nous devons travailler ensemble pour développer des solutions à la fois audacieuses et réalisables. Ensemble, nous pouvons créer un avenir où notre prospérité économique va de pair avec la protection de notre environnement.

## Chers Collègues,

Notre lutte contre le changement climatique doit inclure les jeunes, ils sont en première ligne dans ce combat. C'est dans cette optique que l'AP-COI soutient activement la création d'un Parlement régional des jeunes, destiné à représenter la jeunesse et à mettre en lumière l'impact du changement climatique sur leur éducation, leur accès à l'emploi et leur avenir.

Ce Parlement jouera un rôle central, en faisant émerger des propositions concrètes pour atténuer les effets du changement climatique. Les jeunes pourront y exprimer leurs préoccupations et élaborer des solutions pour minimiser les répercussions du changement climatique sur leur avenir.

L'AP-COI travaille de concert avec d'autres partenaires afin de concrétiser cette initiative, à l'instar du Département des Affaires Politiques et de la Consolidation de la Paix de l'ONU, l'APF, le Projet Gouvernance Paix et Stabilité de la Commission de l'Océan Indien appuyé par l'Agence Française de Développement.

Mesdames et messieurs,

Chers collègues,

Sur ces mots, je vous invite à participer activement à ce séminaire, à partager pleinement vos idées et à contribuer à l'élaboration de solutions qui répondront efficacement aux défis du changement climatique. Je suis convaincu que les retombés de ce séminaire mèneront à des actions concrètes et durables, et je me réjouis déjà des résultats que nous allons accomplir ensemble.

Je vous remercie pour votre attention et vous souhaite d'excellente échanges.

Merci.

\*\*\*\*\*